

## Bref historique de la ville

Bien qu'il soit difficile de déterminer exactement l'origine d'une localité, nous savons que cette cité fût construite sur l'emplacement d'une ancienne station romaine. Le nom de Saint-Père-en-Retz est attesté sous les formes latines « *Sanctus Petrus de Radesio* » en 1060, « *Sanctus Petrus* » en 1123.

Cette station antique avait son port sur un étier du Boivre : cours d'eau (qui, à l'époque, tenait plus du fleuve) qui prend sa source à Saint-Père-en-Retz et se jette dans l'océan, entre les Rochelets et l'Ermitage à Saint-Brevin-les-Pins. Ce cours d'eau a certainement joué un rôle important dans la naissance de la commune. Même si aujourd'hui il est difficile de l'imaginer, autrefois la belle et large vallée qu'on appelle aujourd'hui les marais de la Giguenais, en souvenir des amarrages de bateaux qui se faisaient dans ce village, était un golfe maritime dans lequel les eaux de la mer pénétraient à chaque marée, emportant avec elle le flot de bateliers qui souhaitaient remonter dans l'intérieur des terres jusqu'à Saint-Père-en-Retz.

Le christianisme arrive très tôt dans cette station qui portera le nom du chef des apôtres, Pierre, puis Père vers l'an 1000. Le territoire est divisé en deux grandes paroisses à l'époque. La première paroisse Sainte-Opportune est plus importante que la seconde, Saint-Père, puisque son ressort ecclésiastique s'étendait alors jusqu'à Paimboeuf.

Vers 1140, le village des Biais, autrefois « *Biaërs* » est la propriété des chevaliers de la milice du Temple de Jérusalem, où une commanderie y est fondée. Elle possède et conserve alors un fragment important de la Vraie Croix. Cette relique est détenue actuellement par la paroisse.

Jusqu'à la fin du XVIIIème siècle, Saint-Père-en-Retz semble vivre un âge d'or. La ville relève directement du roi et la Révolution ne paraît pas tellement la troubler. Témoins de cette richesse, de nombreux manoirs et châteaux sont construits sur son territoire. Sous la Révolution Française, Saint-Père-en-Retz prend le nom de Fraternité. Malgré le serment porté à la constitution par les curés des deux paroisses, la Révolution sonne le glas de la paroisse Sainte-Opportune (1793).

L'aube de la Belle Époque est favorable à Saint-Père-en-Retz : des écoles, une gendarmerie, une mairie (1840), ainsi qu'une nouvelle église y sont construites. La ville devient alors un grand centre agricole où les foires et les marchés sont renommés pour être les plus importants du Pays de Retz. À la fin du XIXème siècle, la culture principale de Saint-Père-en-Retz est le froment. Une grande partie des récoltes était expédiée par Paimboeuf dans le midi et même à l'étranger. En 1900, la commune compte plus de 3000 habitants et une dizaine de moulins à vent.

Pendant la Seconde Guerre mondiale, Saint-Père-en-Retz fait partie de la poche de Saint-Nazaire. C'était une zone dans laquelle les Allemands s'étaient repliés lors de la libération du département, ne voulant pas se rendre aux forces alliées. La poche de Saint-Nazaire dura du 12 août 1944 au 11 mai 1945. Pendant cette période, un évènement tragique connu sous le nom de Catastrophe du Boivre, survint le 17 mars 1945, une explosion en chaîne de plus de 200 mines anti-char, tua 10 Péréziens (et 5 habitants des communes alentours) réquisitionnés par les allemands, pour des travaux, le plus jeune avait 13 ans et demi.

Aujourd'hui la ville continue à s'épanouir paisiblement, forte de producteurs locaux et d'artisans, amoureux de leur territoire, elle se tourne vers un tourisme vert et rural mais n'oublie pas pour autant son patrimoine, témoin d'un riche passé.

## Les parcours à découvrir sur la commune

- Circuit de la Roche Govi - 19 km
  - Circuit de la Fontaine - 17 km
  - Escapade Vélo et Terroir :
- 3 parcours au choix : 39 km, 43 km, 46 km
- Circuit accessible du plan d'eau du Grand Fay -1,3 km 
  - Circuit du patrimoine



## Fête'Ival

Plusieurs mardis dans l'été, la commune revêt ses habits de fêtes et vous invite à découvrir des spectacles variés en plein air. Plus d'infos auprès de l'office de tourisme intercommunal.

## Parcours photos :

2,5km - 1h

De mai à novembre : Balade bucolique au départ de la Place du Marché jusqu'à notre Lavoir datant du XIXème siècle. L'espace du Grésillon vous accueillera pour une pause.

## Parcours Pixel Art

Une balade artistique au cœur de Saint-Père-en-Retz pour découvrir 8 œuvres de Pixel Art en mosaïque réalisées par les élèves de l'école Jacques Brel. En lien avec l'environnement et l'histoire de la ville, ce parcours a été initié par la ville de Saint-Père-en-Retz et conçu par l'association 13ARTS. Dépliants disponibles, à la Maison Pour Tous, la médiathèque «Livres y médias», la Mairie et dans nos offices de tourisme.

# SAINT-PÈRE-EN-RETZ

Terre de Romains, Templiers et lavandières



## Points d'intérêts patrimoniaux

### La butte Sainte-Opportune

Rue Saint-Michel, n° 11 sur le plan

Sous les Romains, la butte de Sainte-Opportune est un cimetière. On y retrouve en 1853 les restes d'un tombeau chrétien datant de 211 ap. JC. La butte renferme également des sarcophages qui, eux, sont antérieurs aux Mérovingiens. Plus tard vers le VIIIème, siècle on construira sur cette butte, une église, dite cimetiérale, au milieu de l'ancien cimetière. Laissée à l'abandon à la suite de la Révolution, l'église tombe en ruine et finit par être démolie au début du XIXème siècle. Il ne restait alors qu'un calvaire central, un escalier d'accès et quelques tombes qui finiront par être pratiquement détruites lors des bombardements de 39-45.

En 1992, des bénévoles remettent en état la butte laissée à l'abandon. C'est à ce moment là qu'on y installera une statue de Sainte-Opportune, sculptée en 1861, par Mr Potet, artiste chauvéen.

### Square Pommeraye

Square Pommeraye, n°6 sur le plan

Louis Pommeraye, le fondateur du célèbre passage éponyme, est né à Saint-Père-en-Retz le 8 août 1806. En 1993, à l'occasion du 150ème anniversaire du passage, la commune décide de consacrer un square à la mémoire de son illustre représentant. En 2023, 3 jeunes artistes des Beaux-Arts de Nantes, imaginent un arbre en métal qui cache dans son feuillage des éléments du passage Pommeraye. Pourquoi un arbre ? Selon la légende locale, un pin parasol aurait été planté à la Tiedenais il y a plus de 200 ans par la famille Pommeraye à l'occasion de la naissance de Louis. La seconde œuvre représente une façade de commerce, telle que l'on peut en trouver dans le passage pommeraye. Elle rappelle dans cet endroit même, l'existence d'un commerce d'antan, ainsi que l'architecture du célèbre passage nantais

Le Pin bicentenaire de la Tiedenais est malheureusement tombé lors de la tempête Gérard en janvier 2023, il n'est donc plus possible de le voir.

### Fontaines à bras et puits

Passage Saint-Julien, rue de Blandeau, chemin de Sainte-Opportune, place du Marché, rue de Pornic n° 1,3,5,7 et 9 sur le plan

L'eau est un enjeu important dans le fonctionnement des villes et villages. Si aujourd'hui le service d'eau est un service public, jusqu'à avant 1890, le service relevait du domaine privé. Les gens ont petit à petit abandonné les puits pour des raisons sanitaires, mais aussi parce que la tâche de remonter l'eau, très difficile, incombait aux femmes et aux enfants. Au fur et à mesure, la commune se dote ainsi de fontaines à bras et équipe les puits publics de pompes.

Vous pouvez découvrir certaines fontaines restaurées en 2023 grâce au circuit du patrimoine.

### Les chemins de la mémoire 39-45

Place de la Mairie, n°4 sur le plan, La Pichonnais & Les Morandières

À Saint-Père-en-Retz vous trouverez 3 stèles du chemin de la mémoire 39-45. Ce chemin a pour but de rappeler des événements tragiques liés à la Seconde Guerre mondiale sur le Pays de Retz. Deux stèles, à la Pichonnais et aux Morandières racontent le crash de deux avions, ôtant la vie à de jeunes aviateurs alliés. Enfin la troisième plaque se trouve **place de la Mairie** et rend hommage aux résistants péréziens déportés dans les camps.

Retrouvez l'ensemble des stèles sur le Pays de Retz sur le site de l'association [chemin-memoire39-45paysderetz.e-monsite.com](http://chemin-memoire39-45paysderetz.e-monsite.com)

### Conservatoire des Vieux Métiers

Chemin de Sainte-Opportune, n° 10

Le Conservatoire des Vieux Métiers est un lieu d'exposition présentant les métiers d'autrefois grâce à une très belle collection de plus de 3200 outils différents et des machines du début du XXème siècle. De savantes mises en scène ainsi que l'animation de certaines machines vous feront remonter le temps. Retrouvez notre podcast sur [www.saint-brevin.com](http://www.saint-brevin.com), rubrique «ils nous racontent».

Visite possible toute l'année sur RDV. Du 15 juin au 15 septembre : ouvert chaque après-midi. Payant. Tel : 02 40 21 74 46

### Le plan d'eau du Grand Fay

Impasse du Petit Fay

Ce plan d'eau d'une superficie de 6.7 hectares a été creusé entre 2002 et 2003 pour offrir aux Péréziens et aux visiteurs un poumon vert au cœur de la ville. Conçu initialement pour la pêche, le plan d'eau offre un très bel espace de promenade et de loisirs pour tous, ainsi que des espaces de pique-nique. *La pêche, la balade et les équipements du plan d'eau sont accessibles au public à mobilité réduite.*

### Église Saint-Pierre

Place de l'Église, n°2 sur le plan

L'église de la paroisse Saint-Pierre, a été construite en 1626. Devenant trop petite et trop vétuste, il a été décidé en 1868 de construire une nouvelle église. L'architecte choisi est Emile Perrin, frère du curé de la paroisse. Il a également dessiné les plans de la basilique Saint Donatien à Nantes. L'édifice pérézien est béni le 20 janvier 1878. Cette église est de style néo-gothique, elle possède la plus haute nef du Pays de Retz. Le clocher est dans la prolongation de la nef. *On trouve à l'intérieur de l'église, une relique de la Vraie Croix (croix sur laquelle Jésus aurait été crucifié), sans doute amenée à Saint-Père-en-Retz par les croisés qui avaient une commanderie aux Biais à Saint-Père (fondée en 1140, par les Templiers, elle passa ensuite en la possession des chevaliers de Malte). Cette croix fut longtemps vénérée.*

### Le lavoir

45 rue de Pornic, n°8 sur le plan

Ce lavoir a été construit entre 1871 et 1872. L'eau qui l'alimente provient du Grésillon, un des affluents du Boivre (petit cours d'eau local) qui est à moins de 100m. Le lavoir occupait une place centrale dans la vie sociale du village et des femmes. Après l'abandon progressif des lavoirs au cours du XXème siècle, celui de Saint-Père-en-Retz déperissait. Une équipe de bénévoles l'a admirablement restauré dans les années 90.

Face au lavoir, se trouve la Maison du Lavoir abritant une collection d'objets de la vie quotidienne du début du XXème siècle et permet de mieux comprendre la vie à Saint-Père-en-Retz autrefois. Conditions d'accès identiques au conservatoire